



Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse"

 **Télécharger**

 **Lire En Ligne**

[Click here](#) if your download doesn't start automatically

Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse"

Bénédicte Grosjean

Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse" Bénédicte Grosjean

 [Télécharger Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "...pdf](#)

 [Lire en ligne Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la ...pdf](#)

Téléchargez et lisez en ligne Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse" Bénédicte Grosjean

349 pages

Extrait

Extrait de l'introduction

L'ENTRE-DEUX, UNE IDENTITÉ ?

Ce travail cherche à définir ce qui semble être de prime abord un oxymore : l'urbanisation dispersée. L'urbanisation est en effet, au sens le plus général, la concentration de la population dans les villes, donc a priori l'agglomération. Mais aujourd'hui, force est de constater que la proportion des territoires que l'on peut encore nommer "ville" -ou "campagne" - avec quelque assurance, est extrêmement faible. Si les définitions officielles de la géographie administrative restent encore souvent cantonnées dans ces catégories tranchées, de nombreuses études urbaines en revanche, qu'elles soient menées par des économistes, des géographes, des historiens ou des urbanistes, regorgent de nouveaux concepts pour approcher ce qui n'est "ni rural, ni urbain". Pour questionner cet état d'entre-deux territorial, une notion précise et un terrain particulier ont fait l'objet des analyses présentées ici : la "ville diffuse" et le territoire belge. La première a été conçue en 1990 pour définir le territoire entre Padoue, Mestre et Treviso ; le second a été accepté en 1830 comme état-tampon entre la France, l'Allemagne, les Pays-Bas, l'Angleterre. Que devient-on, avec une telle définition par défaut ?

D'un côté, la notion de "ville diffuse" s'est largement répandue, avec des usages variés et dans des sens parfois très différents, pour qualifier tant Johannesburg que Patelin-les-Bains, la Randstad ou la ville générique ; sa source était pourtant très précise et mérite que l'on y revienne, pour en comprendre la spécificité. De l'autre, aucun nouveau mot n'a été inventé, ni en Belgique, ni pour la Belgique. On y utilise ceux des autres pays pour se qualifier soi-même : la littérature locale décrit du "rurbain" et du "péri-urbain" à la française, une Zwischenstadt comme dans la Ruhr, une Randstad à la hollandaise, du spraw comme en Amérique, et bien sûr, de la città diffusa comme dans le Veneto.

Examiner l'un avec l'autre - La Belgique est-elle une "ville diffuse" ? - doit dès lors permettre de les clarifier tout deux mais surtout, de s'interroger sur la manière dont on appréhende un territoire, une simple région habitée, dont l'identité n'est pas définie en amont - un état sans nation préalable. Ses caractères spatiaux seront-ils assez distinctifs pour dépasser le melting-pot culturel ? Curieuse hypothèse pour un territoire régulièrement présenté comme le plus "plat", banal et générique d'Europe ; un pays sur lequel on a écrit : «It 's a land of laissez-faire, where the cacophonie juxtaposition of designs delivers surprise after surprise, where an intense poetry lurks side by side with a nauseating banality [...]. This incredibly chaotic urban landscape seems to lack any coherence whatsoever».

Il est certain qu'une part importante des critiques relatives aux territoires "ni ruraux ni urbains" porte sur leur aspect chaotique, non structuré et par là, inintelligible. Mais s'ils sont, comme Bernardo Secchi l'a écrit, «souvent compris en relation à l'absence : absence d'ordre, d'homogénéité, d'infrastructure, de projet [...], dans les territoires de la dispersion, c'est principalement à sa propre absence que l'urbaniste se voit confronté». Présentation de l'éditeur

L'urbanisme traditionnel peine à appréhender des formes d'urbanisation aujourd'hui largement majoritaires en Europe : les territoires contemporains "d'entre-deux ni urbains ni ruraux. Ils posent question à ceux qui les analysent, les organisent ou s'y inscrivent. Cet ouvrage tire ses enseignements de l'un des plus représentatifs d'entre eux : la Belgique et le Brabant, ex-province autour de Bruxelles.

Qualifier ce territoire au milieu de l'Europe, laborieuse couture entre les mondes latins, anglo-saxons et germaniques nécessitait non seulement une analyse critique des notions courantes (du rurbain à la città diffusa)

mais aussi une relecture, multiscalaire, de l'histoire de sa formation. Basée sur la production d'une cartographie originale, depuis les grandes structures médiévales jusqu'aux formes contemporaines de l'habitat, elle fait apparaître des caractéristiques de polycentralité, de subsidiarité, de maillage, de pouvoir local, de villes en réseau par-delà les territoires, qui ne sont pas sans évoquer des modes de gouvernance en débat aujourd'hui.

Ce terrain d'analyse mène ainsi à une réflexion méthodologique particulièrement fertile sur les territoires habités sans densité, renouvelant la manière de les appréhender. En replaçant la " ville diffuse dans sa complexité, ses spécificités et sa temporalité longue, cet ouvrage souhaite contribuer à une histoire large de l'urbanisation, irréductible à celle de l'urbanisme, et proposer une vision enrichie de la notion d'urbanité.

Ingénieur architecte (UCLouvain) et docteur en urbanisme (co-tutelle avec l'Université de Paris VIII), Bénédicte Grosjean est aujourd'hui enseignante titulaire à l'École nationale supérieure d'Architecture de Strasbourg, domaine " ville et territoire ", chargée de cours à la Faculté d'Architecture de l'UCLouvain (LOCI) et chercheur au laboratoire de l'IPRAUS (ENSA Paris-Belleville). Son doctorat a obtenu en France le Prix de la Thèse sur la Ville 2007 (APERAU, CERTU, CFDU et PUCA). Biographie de l'auteur

Ingénieur architecte (UCLouvain) et docteur en urbanisme (co-tutelle avec l'Université de Paris VIII), Bénédicte Grosjean est aujourd'hui enseignante titulaire à l'École nationale supérieure d'Architecture de Strasbourg, domaine " ville et territoire ", chargée de cours à la Faculté d'Architecture de l'UCLouvain (LOCI) et chercheur au laboratoire de l'IPRAUS (ENSA Paris-Belleville). Son doctorat a obtenu en France le Prix de la Thèse sur la Ville 2007 (APERAU, CERTU, CFDU et PUCA).

Download and Read Online Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse" Bénédicte Grosjean #Y3F9AWKTQ5X

Lire Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse" par Bénédicte Grosjean pour ebook en ligne
Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse" par Bénédicte Grosjean Téléchargement gratuit de PDF, livres audio, livres à lire, bons livres à lire, livres bon marché, bons livres, livres en ligne, livres en ligne, revues de livres epub, lecture de livres en ligne, livres à lire en ligne, bibliothèque en ligne, bons livres à lire, PDF Les meilleurs livres à lire, les meilleurs livres pour lire les livres Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse" par Bénédicte Grosjean à lire en ligne.
Online Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse" par Bénédicte Grosjean ebook Téléchargement PDF
Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse" par Bénédicte Grosjean Doc
Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse" par Bénédicte Grosjean Mobipocket
Urbanisation sans urbanisme : Une histoire de la "ville diffuse" par Bénédicte Grosjean EPub
Y3F9AWKTQ5XY3F9AWKTQ5XY3F9AWKTQ5X